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□纪盈达

J联赛已是东亚外援政
策最宽松联赛

虽然目前关于废止现阶段的
外援政策还处在一个设想阶段，
但通过观察东亚三国联赛的外援
政策， 就可以发现 J联赛已经是
政策最为宽松的一个。 韩国K联
赛严格执行亚足联的 “3+1” 政
策———最多报名4名外援， 其中1
名必须是亚洲外援。 场上最多可
以同时出现3名外援。 中超大家
就更熟悉了， 在国内已经完全放
弃 “3+1” 政策， 不再设置亚洲
外援， 全年总注册外援人数为6
人次， 同时注册4人次， 单场联
赛最多上3人次 ， 还要配合U23
球员政策来进行人员调整。

而 J联赛则与中韩两国都不
一样 ， 这里可以注册5名外援 ，
其中普通外援3人 ， 亚洲外援1
人， 合作国家外援1人， 而拥有J
联赛和合作国家国籍的球员在比
赛时不被视作外援， 这8个国家
分别是泰国、 越南、 缅甸、 柬埔
寨、 新加坡、 印尼、 马来西亚、
卡塔尔。 这也就可以理解为什么
这个联赛中会拥有很多来自东南
亚的年轻球员， 这一政策也对东
南亚一些国家近几年的足球发展
贡献了一些力量。

初衷———为大牌让路

神户胜利船为了得到伊涅斯
塔是付出了很大代价的， 因为注
册5名外援的限制， 他们为此先
后放掉了2016年的 J联赛金靴莱
昂德罗和仅仅回归球队半年的前
重庆力帆外援郑又荣。 这2名球
员并非对球队帮助不大， 只是因
为政策原因， 在伊涅斯塔加盟之
后恐怕很难再获得稳定出场机
会 ， 不得不转会走人 。 除此之
外， 因为 J联赛和欧洲主流联赛
有着半个赛季左右的错位， 这就
让众多球队在夏天引进大牌的时
候势必会影响到年初的球队阵容
计划与部署， 所以主张废止现有
外援政策的目的也很简单， 就是
可以让一些球队去毫无顾忌地引
进高水平外援， 不再畏首畏尾。

当然也有人提出采取类似当
年河南建业与广州恒大为了踢亚
冠时， 中国足协为其让路的所谓
“7外援政策”， 只要神户这样的
球队能够在下赛季开始之前恢复
到正常外援人数就可以了， 但这
多少会对其他球队有失公允， 令
人们难以接受。

于是在多方面的对比之后，
废止联赛的外援人数限制这一观
点已经占据了主流。

对本国球员有巨大冲击？

当然， 也有不少声音认为过
多的外援涌入联赛会对日本本土
球员产生不小的冲击， 但这里与
欧洲5大联赛不同， 最优秀， 以

成为国家队成员为目标的日本球
员的未来是在欧洲联赛。 而如果
想要获得一个留洋的机会， 那么
首先就要在国内的联赛站稳脚
跟。 假如一名球员连 J联赛的外
援都无法竞争过， 那么又有何能
力前往欧美主流联赛效力呢？ 换
句话说， 如果是真正具备实力的
本土球员， 是不应该惧怕和外援
竞争的。

除此之外， 日本联赛与中超
关于外援的引进思路还是有一些
差别的， 从目前来看 ， J联赛球
队对于外援的引进是理智的， 更
倾向于把钱砸向那些高水平、 名
气大的高龄外援， 球员可以来日
本享受职业生涯最后的美好时
光， 而另一方面也可以让这些外
援帮助日本球员成长， 这和职业
化初期时的思路是一样的。 而且
日本球队往往会将本土球员视作
真正的核心 ， 尤其到了亚洲赛
场， 在关键时刻拼的还是本国球
员综合实力， 这与主要靠外援带
着本土队员踢球的中超联赛有着
非常大的差别。 只要日本足球对
于足球文化的建设和球员青训的
思路不出现动摇， 不本末倒置的
话， 那么外援政策的放开可以说
不会大范围冲击到日本球员的生
存空间， 反而还是会对球员的成
长起到很好的帮助。

想想上世纪90年代初期的济
科、 莱因克尔、 斯托伊科维奇等
人， 虽然他们在日本的职业生涯
被外界褒贬不一， 但与他们一起
踢过球的日本球员还是认为自己
受益匪浅， 同时也给联赛提升了
不少的关注度， 这事实上就达到
了目的。

唯一的隐患———门将

当然， 就算开放外援限制，
很大程度上也会效仿德甲联赛给
予本土球员一些保护措施， 另外
还 要 考 虑 到 参 加 亚 冠 的 球 队
在 两 种不同外援政策下如何做
到均衡的问题。 本赛季中超的众
多亚冠球队在国内外赛场遇到的
问题事实上就很有参考价值。 这
些都是 J联赛在迈向更高台阶以
及改革过程中必须要去面对的问
题。 但即便做到尽善尽美， 也并
非没有隐忧， 目前日本国内对于
本土门将培养的担忧就是最大的

问题。
在刚刚过去的世界杯上， 老

门将川岛永嗣的表现难以令人感
到十分满意， 而替补席上的2名J
联赛门将东口顺昭和中村航辅无
论在个人能力与大赛经验上与川
岛永嗣都存在差距， 这也是主教
练迟迟没有更换主力人选的根本
原因， 即便川岛已经35岁。 事实
上， 这也反映出来最近几年， 日
本足球在门将位置上的人才培养
断层的重大隐患 。 如今 J联赛中
越来越多的球队开始使用外籍门
将， 尤其是以韩国门将居多， 最
典型的例子就是鹿岛鹿角的韩国
门将权纯泰， 他在本赛季与上海
上港的亚冠1/8决赛中拿出了令
人惊艳的表现， 而他正是在上赛
季开始挤掉参加过2002年世界杯
的老将曽端准的位置成为主力
的。 可见， 鹿岛这样的强队在过
去的数年间也没能够培养出一个
令自己人信服的好门将， 不得不
说是一种悲哀。

与中超不同， 日本联赛并不
限制门将必须使用本土球员， 再
加上该位置的特殊性， 这就使得
很多门将不像其他位置的球员一
样容易拿到留洋机会 ， 所以 J联
赛依旧是日本门将最重要的土
壤。 很显然， 日本足球界已经认
识到了问题的严重性， 足协试图
要改革门将的青训体系， 以求能
够诞生出更加出色的人才。

取消外援限制？
JJ联联赛赛势势做做东东亚亚先先驱驱

这个夏天的日本足坛异常
热闹， 除了国家队在世界杯上
险些闯入8强之外， 伊涅斯塔
和托雷斯2名超级大牌外援先
后加盟J联赛球队又激起了这
个国家足球联赛中许久未见的
追星狂潮。 伴随着这些事件的
发生， 近期又有一条重磅消息
被披露出来， 那就是J联盟在
考虑取消联赛中的外援名额限
制， 正式向欧洲顶级水平联赛
看齐， 这在非常重视限制外援
数量的东亚联赛可以说是引爆
了重磅炸弹。

茛济科、莱因克尔、斯托伊
科维奇等人都曾在日本踢球

荨伊涅斯塔加盟神户胜利
船引起轰动


